

**IMPLEMENTASI PANCASILA
PADA JEMAAH MASJID BAITUL HAQ
PERSPEKTIF HANS GEORG GADAMER**

SKRIPSI

Diajukan Kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar
Sarjana Agama (S.Ag.)
Program Studi Aqidah dan Filsafat Islam



Oleh:

Rahmat Agung Samudra

E81214062

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL**

SURABAYA

2018

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi yang disusun oleh Rahmat Agung Samudra ini telah dipertahankan di
depan Tim Penguji Skripsi
Surabaya, 25 Juli 2018

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Ushuluddin Dan Filsafat



Plt Dekan,

Dr. Suhermanto, M. Hum

NIP:196708201995031001

Penguji I,

Prof. Dr. H. M. Djamaluddin Miri, M, Ag

NIP: 195212311987031011

Penguji II,

Fikri Mahzumi, M.Fil.I

NIP: 198204152015031001

Penguji III,

Dr. Mukhammad Zamzami, M.Fil.I

NIP:198109152009011011

Penguji IV,

Nur Hidayat Wakhid Udin, MA

NIP: 198011262011011004

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya :

Nama : Rahmat Agung Samudra
NIM : E81214062
Prodi : Aqidah dan Filsafat Islam
Fakultas : Ushuluddin dan Filsafat
Alamat : Dsn. Gonong Rawe Ds. Kedungsoko Kec. Mantup Kab.
Lamongan

Dengan ini peneliti mengatakan yang sesungguhnya bahwa :

1. Skripsi atau penelitian ini adalah murni gagasan, rumusan, dan ide dari peneliti dan bukan plagiat ataupun pernah dikumpulkan sebelumnya oleh peneliti lainnya kepada lembaga pendidikan manapun.
2. Skripsi ini tidak terdapat karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan menyebut nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
3. Apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan terbukti penelitian ini adalah bentuk plagiasi maka penulis bersedia menerima sanksi akademik berupa pembatalan nilai yang telah diperoleh dalam karya ini.

Surabaya, 17 Juli 2018

Yang membuat pernyataan,




Rahmat Agung Samudra
NIM: E81214062

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh:

Nama : Rahmat Agung Samudra

NIM : E81214062

Judul : Implementasi Pancasila Pada Jemaah Masjid Baitul Haq Perspektif Hans

Georg Gadamer

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya,2018

Pmbimbing I


Prof. Dr. H. M. Djamaludin Miri, M.Ag
NIP: 195212311987031011

Pembimbing II


Fikri Mahzumi, M.Fil.i
NIP: 198204152015031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : RAHMAT AGUNG SAMUDRA
NIM : E81214062
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN/AFI
E-mail address : rahmatagungsamudra12345@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Implementasi Pancasila Pada Jemaah Masjid Baitul Haq Perspektif Hans Georg Gadamer

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta izin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 09 Agustus 2018

Penulis

(Rahmat Agung Samudra)
nama terang dan tanda tangan

Hermeneutik merupakan cara menafsirkan serta memberi makna atas sebuah teks, maka inti dari pemikiran hermeneutika Gadamer berpedoman pada konsep memahami. Pemahaman selalu dapat diterapkan pada keadaan kita saat ini, meskipun pemahaman itu berhubungan dengan peristiwa sejarah, dialektika bahasa. Oleh karena itu pemahaman selalu mempunyai posisi, misalnya posisi pribadi kita sendiri. Pemahaman tidak selalu bersifat objektif dan ilmiah, sebab pemahaman bukanlah mengetahui secara diam dan di luar waktu, tetapi selali dalam keadaan tertentu, pada satu tempat khusus dalam rangka ruang dan waktu, misalnya dalam sejarah. Semua pengalaman yang hidup itu menyejarah. Proses pemahaman sebenarnya merupakan interpretasi itu sendiri, sebab bila akal pikiran memahami makna di dalamnya tercakup juga interpretasi, dan juga sebaliknya bila akal pikiran kita melakukan interpretasi, maka terangkum pula pemahamannya.

Pemahaman terhadap sebuah wacana teks akan terjadi jika teks itu terus-menerus ditempatkan dalam kerangka konteks yang berubah secara terus-menerus. Pemahaman secara terus-menerus dalam memahami teks akan mudah dengan mengikuti perubahan, karena suatu peristiwa atau makna teks yang terlihat di hadapan kita bukanlah suatu yang tetap. Suatu kesadaran historis memuat hubungan antara masa lalu dan masa sekarang. Sedangkan masa sekarang telah kita ketahui media umum yaitu bahasa. Dengan demikian jangkauan pemahaman kita akan menjadi umum juga. Teori Gadamer adalah sebuah upaya penerapan dari tugas pokok hermeneutika yaitu bagaimana menafsirkan sebuah teks yang asing menjadi tidak asing, bagaimana menelusuri pesan dan penegrtian

5. ibadah Sosial yaitu bakti sosial setiap bulan dengan kegiatan Santunan 16 anak yatim dan piatu dan membagikan beras untuk satpam perumahan ketintang permai.

2. Keadaan Jemaah Masjid Baitul Haq

Masjid Baitul Haq berada di Perumahan Keintang Permai Blok BF-11, Masjid Baitul Haq memiliki jemaah cukup banyak perlu diketahui bahwa di Masjid Baitul Haq kebanyakan Jemaah nya adalah orang yang sudah pensiun atau juga bos-bos dari perusahaan yang mereka bangun sendiri, hal ini menyebabkan para Jemaah memiliki waktu luang untuk berjamaah sholat di Masjid Baitul Haq.

Jemaah Masjid Baitul Haq menganut beberapa mazhab antara lain adalah Nahdlatul Ulama, Muhammadiyah, HTI, Jamaah Tablig dan PKS. Hal tersebut tidak menghambat para jemaah untuk tidak berjamaah di Masjid Baitul Haq, mereka tidak mempermasalahkan mazhab-mazhab yang di percayai oleh Jemaah lain, yang mereka inginkan adalah di masa pension ini bisa digunakan untuk beribadah di Masjid sesuai dengan yang di ajarkan oleh agama Islam. Karena sebaik-baik ibadah adalah ibadah sholat tepat waktu dan berjamaah.

Dari penjelasan di atas peneliti menyimpulkan bahwa keharmonisan Jemaah Masjid Baitul Haq sebagai masyarakat yang mono dualis sangat kental dan berjalan dengan baik kerana mereka memiliki pemikiran yang sama dan toleran dalam bersikap dan bermasyarakat.

3. Pancasila Menurut Jemaah Masjid Baitul Haq

Dalam subbab kali ini peneliti hanya ingin bertanya dengan satu pertanyaan yaitu Apa pengertian Pancasila menurut para tokoh yang terkemuka dalam kepengurusan atau Jemaah Masjid Baitul Haq, dimulai dari ketua takmir Masjid Baitul Haq, Jemaah Masjid yang bermazhab HTI, dan terakhir adalah dari pengurus Masjid yang menetap dan tinggal di Masjid Baitul Haq.

1. Ta'mir Masjid Baitul Haq yakni Saukat Ali dia adalah salah satu Jemaah sekaligus pemimpin tertinggi di Masjid Baitul Haq yang menguasai dasar Negara Indonesia yaitu pancasila. Dalam kesehariannya Saukat Ali selalu mengaplikasikan apa yang terkandung dalam Pancasila, seakan-akan Pancasila sudah mendarah daging dalam tubuhnya. Latar belakang dia adalah seorang politikus dari Parpol PKS (Partai Keadilan Sejahtera) dan pengikut ormas Muhammadiyah. Apa yang ada dalam Pancasila selalu beliau terapkan dalam kepemimpinannya di Masjid Baitul Haq. Toleransi dan memutuskan masalah berdasarkan mufakat adalah salah satu isi Pancasila yang selalu diutamakan ketika beliau memimpin. Sebagai contohnya beliau tidak memandang siapa dia dan dari golongan apa dia. Seringkali warga Nahdliyyin mengadakan acara pengajian yang bertempat di Masjid Baitul Haq, namun dia tidak pernah melarangnya selagi terkait apa yang disampaikan tidak bersinggungan dengan masyarakat. Berikut ini dialog penulis dan Saukat Ali terkait Pancasila menurut Saukat Ali.

Menurut Saukat apa Pancasila itu? *"Pancasila itu dasarnya Negara, kalau gak ada Pancasila ya hancur Negara ini. Tapi tidak sembarangan kita*

Pembahasan kali ini masuk pada teori Gadamer tentang *bildung* yang mana teori *bildung* menurut pendapat F. Budi Hardiman adalah bagaimana penafsir memberikan pendapat tentang cara bersikap dan bertingkah laku dengan dasar Pancasila. Ketika seseorang paham dan mengerti tentang sila Ketuhanan Yang Maha Esa, orang itu pasti memiliki sifat kemanusiaan, dan ketika sudah kemanusiaan pasti mereka bersatu dengan kemanusiaan itu, tentu saja persatuan itu dihasilkan dari permusyawaratan atau musyawarah, dengan adanya permusyawaratan maka akan menghasilkan keadilan bagi seluruh masyarakat Indonesia.

B. Pemahaman Jemaah Pada Pancasila

1. Konsepsi Jemaah Tentang Pancasila

Objek penelitian kali ini adalah Jemaah Masjid Baitul Haq, dalam hal ini peneliti me wawancara tiga orang yang berpengaruh pada Jemaah Masjid Baitul Haq. Dikarenakan penulisan wawancara sudah tertulis pada BAB II maka di sini peneliti hanya sekedar mengulaskan kembali bagaimana pendapat atau cakrawala para Jemaah masjid Baitul Haq , berikut ulasan tentang pendapat dari ketiga narasumber:

a. Cakrawala Saukat ali

Dari pertanyaan yang ditanyakan peneliti kepada Saukat Ali tentang apa pengertian Pancasila menurut Saukat Ali beliau menjawab Pancasila merupakan ideologi negara kita Indonesia yang dalam perumusannya dirumuskan oleh para tokoh terkemuka. Pancasila sendiri merupakan teori yang sempurna dalam

menyatukan perbedaan masyarakat Indonesia yang berbeda-beda, seperti halnya *Bineka Tunggal Ika* berbeda-beda tapi tetap satu. Saukat Ali juga mengatakan bahwa selain alquran dan hadits, Pancasila juga digunakan untuk dijadikan pedoman untuk menyatukan para Jemaah Masjid Baitul Haq karena Jemaah Masjid memiliki mazhab yang berbeda-beda.

Dari sila-sila yang terkandung dalam Pancasila menurut Saukat Ali Pancasila seirama dengan ajaran yang diajarkan oleh agama Islam seperti Ketuhanan Yang Maha Esa, dan Persatuan Indonesia. Dengan pedoman itulah Saukat Ali ingin menyatukan Jemaah yang berbeda mazhab itu untuk bersatu dalam melaksanakan kewajiban bagi umat Islam untuk sholat berjamaah. Dengan ketekunan dan kegigihan Saukat Ali maka para Jemaah Masjid Baitul Haq yang awalnya selalu berdebat tentang masalah tatacara sholat yang benar dan ketika subuh para Jemaah yang mewajibkan kunut dan mensunnahkannya berkat kepemimpinan yang dijalankan oleh Saukat persatuan itu bisa terwujud, meskipun tidak benar-benar terwujud tetapi ada perubahan dalam Jemaah Masjid Baitul Haq.

b. Cakrawala Ahmad Radjasa

Selain Saukat Ali juga terdapat ormas HTI yang ada dalam masjid Baitul Haq, yang diwakili oleh pak Ahmad Radjasa. Beliau adalah satu-satunya orang HTI yang ada dilingkaran Masjid. Secara konseptualisasi pak Ahmad Radjasa menolak adanya Pancasila, dikarenakan ormas HTI sendiri percaya bahwa kedamaian dan kebenaran di bumi bisa ditegakkan dengan sistem khilafah.

Dalam proses interpretasi bagi Gadamer, juga tidak bisa dihilangkannya prasangka seorang penafsir. Karena tidak mungkin menafsirkan objek tanpa memasukkan prasangka penafsir kedalam objek tersebut. Dan nantinya akan didapatkan suatu makna baru, di mana munculnya makna baru tersebut tanpa harus ada tegangan antara horizon objek yang di interpretasi dan horizon objek yang menginterpretasikan saling bersaing dan mengalahkan satu sama lain.

Dengan demikian ada kesepahaman atau makna yang masih mengendap dalam cakrawala masa lalu, kekinian dan pada Jemaah Masjid Baitul Haq, kesepahaman nya tak lain adalah ingin menjadikan masyarakat bersatu dengan harapan untuk menjadikan masyarakat yang adil dan beradab. Dalam teori Gadamer ada teori *bildung* Gadamer tidak menjelaskan secara jelas tentang pengertian *bildung* namun dalam pendapat F. Budi Hardiman bahwa teori *bildung* adalah proses dimana seorang penafsir bisa membuat teori atau cara untuk memproyeksikan fusi horizon itu untuk masa depan. Dengan kata lain penelitian memberikan pendapat tentang bagaimana cara agar Pancasila masih berguna dan masih dijadikan pedoman bagi masyarakat Indonesia dan khususnya bagi kelompok-kelompok kecil yang ada dalam negara Indonesia.

Cara tersebut adalah Pancasila memproyeksikan nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila untuk dijadikan pandangan atau pedoman hidup bagi dirinya sendiri dan ketika sudah berhasil memproyeksikan dalam dirinya langkah selanjutnya adalah memproyeksikan pada kelompoknya. Intinya ketika hendak memproyeksikan Pancasila tentunya kita harus paham dan mengerti apa yang dimaksud atau yang dikatakan dari teks Pancasila.

- Eristia Mulyawan, "Pembacaan Makna Halal Dalam Hadits Mengalakan Tinjauan Hermeneutik Gadamer. Skripsi, Jurusan Ilmu Alquran dan Tafsir Fakultas Ushuluddin UIN Syarif Hidayatullah, 2017.
- Faiz, Fahrudin. *Hermenutika Al-Qur'an: Tema-tema Kontroversial*. Yogyakarta: Kalimedia, 2015.
- Frondisi, Rizeiri. *Pendidikan Nilai Pancasila*. Bandung: Unpar Press, 2006.
- Gadamer, Hans Georg. *Kebenaran dan Metode*, trj. Ahmad Sahidah . Yogyakarta: PT Pustaka Pelajar, 2010.
- Gandi, Teguh Wangsa. *Filsafat Pendidikan: Madzab-madzab Pendidikan*. Yogyakarta: AR-RUZZ MEDIA, 2017.
- Hamdan Hamid. *Demokrasi ala Soekarno Demokrasi Terpimpin*. Skripsi Jurusan Akhidah Filsafat Fakultas Ushuluddin UIN Sultasn Syarif Kasim Riau, 2012.
- Hardiawanto, Heri dan Fokky Fuad Wasitaatmadja. *Spiritualisme Pancasila*. Jakarta: PRENADAMEDIA GROUP, 2018.
- Hardiman, F Budi. *Seni Memahami: Heremeutik dari Schleirmacher sampai Derrida*. Yogyakarta: PT Kanisius, 2015.
- Hasanah, Hasyim. Hermeneutik Ontologis Dialektis Hans Georg Gadamer. *Jurnal At-Taqaddum*, Vol. 09, No. 01 Juli, 2017.
- Hidayat, Komarudin. *Memahami Bahasa Agama: Sebuah Kajian Hemeneutika*, Jakarta: Paramedia, 1996.
- Hidayat, Rahmat. *Ideologi Pancasila dalam Implementasi Pemerintahan Indonesia*. Skripsi tidak diterbitkan, Jurusan Politik Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Hasanudin, 2014.
- Huqola, N. Kholis. Hermeneutika Hadits: Upaya Memecahkan Kebekuan Teks, *Jurnal Teologi*, Vol. 24, No. 1 Januari-juni, 2013.
- Imam, Suprayogo dan Tobroni. *Metode Penelitian Sosial Agama* cet. 1, Bandung : Remaja Rosdakarya, 2001.

- Iskandar. *Metodologi Penelitian Pendidikan Dan Sosial (Kuantitatif Dan Kualitatif)*. Jakarta: GP. Press, 2009.
- Khanif, Al dan Mirza Satria Buana. *Pancasila Dalam Pusaran Globalisasi*. Yogyakarta: LKiS, 2017.
- Latif, Yudi. *NEGARA PARIPURNA: Historisitas, Rasionalitas, dan Aktualitas Pancasila*. Jakarta: PT Gramedia, 2012.
- . *Revolusi Pancasila*. Bandung: Mizan, 2015.
- M.S, Kaelan. *Pendidikan Pancasila*. Yogyakarta: Paradigma, 2003.
- Masri, Singarimbun dan Efendi Sofwan. *Metode Penelitian Survei*. Jakarta : LP3S, 1989.
- Moerdiono, Soerjanto Poespowardojo dkk. *PANCASILA SEBAGAI IDEOLOGI*. Jakarta: BP- 7 PUSAT, 1996.
- Muhammad, Farouk dan H. Djaali. *Metodologi Penelitian Sosial Edisi Revisi*. Jakarta: PTIK Press & Agung, 2005.
- Narbuko, Cholid dan Abu Achmadi. *Metodologi Penelitian*, Jakarta: Cet 10, PT Bumi Aksara, 2009.
- Nugroho,Iwan. Nilai-Nilai Pancasila Sebagai Falsafah Pandangan Hidup Bangsa Untuk Peningkatan Kualitas Sumber Daya Manusia Dan Pembangunan Lingkungan Hidup” *Jurnal Konstitusi*, Vol. 03, No. 2 November 2010
- Palmer, Richard E. *Hermeneutics*. Evanston: Northwestern Univ. Press, 1969.
- Poespopwardojo, Soeryanto. *Pancasila sebagai Ideologi Ditinjau dari Segi Pandangan Hidup Bersama dalam Pancasila sebagai Ideologi*. Jakarta: BP- 7 Pusat 1991.
- Prihananto. Hermeneutika Gadamer Sebagai Teknik Analisis Pesan Dakwah. *Jurnal Komunikasi Islam*, Vol. 04, No. 01 Juni, 2014.
- Purnaweni, Hartuti. Demokrasi Indonesia: Dari Masa Ke Masa. *Jurnal Administrasi Publik*, Vol. 3, No. 2, 2004.
- Salam, Burhanuddin. *Filsafat Pancasilaisme*. Jakarta: PT Bina Aksara, 1988.

